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大模型爆火 智能算力狂飙
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新一轮超级周期

“从整个产业来看， 受益于智能算力、
ChatGPT新趋势影响，AI正式开始新一轮科技
的超级周期。”论坛上，联通数字科技有限公司
云计算事业部副总经理丁鼎作出判断。

他给这次AI大周期的新特点概括出“三个
少见”：少见的渗透速率快、少见的高门槛以及
少见的底层技术架构还可能会产生大幅波动
的技术周期。

新一轮科技超级周期也给底层的算力技
术带来新一轮挑战。联想集团副总裁、中国区
首席市场官王传东提到， 过去算力增长遵循
摩尔定律，每18个月性能会提升一倍，但到了
智算时代，算力翻倍的时间已缩短至3-4个月。

阿里云智能解决方案首席架构师郑海超
也提到， 大模型带来的算力需求为每两年
275倍的增长， 当下单个芯片已不再是衡量
算力的基本单位， 算力基本供给形式已经变
成算力集群。

算力一般分为通用算力、智能算力和超算
算力三部分，大模型浪潮下被反复提及的GPU
就是智能算力。

OpenAI创始人 Sam�Altman曾公开表
示，现在最大的问题是受限于GPU短缺和算力
不足，产品的速度和可靠性都跟不上。国内市
场上，英伟达中国特供版A800和H800�GPU也
一度面临“哄抢”，价格疯涨。

在接受北京商报记者采访时， 郑海超提
到，算力有很多种，即便是做人工智能的算力，
也有GPU、TPU、NPU等区别，但其中占据绝对
主力的为GPU。另一方面，人工智能的算力分
为训练和推理两部分， 我们当下所说的缺算
力，其实缺的是高端GPU。人工智能所需的长
时间训练过程，意味着低端GPU的性能无法满
足需要，而且性价比也很低。

“千行百业的必答题”

算力常被形容为数字经济的“水电煤”，
是推动各行各业数字化转型的重要基础设
施。中国信通院发布的《中国算力服务研究
报告（2023年）》显示，我国各省份算力服务
发展指数与其数字经济规模呈显著正相关
关系。

据测算，单位算力服务发展指数提升可带
来6400元的人均数字经济产出增长， 以及
566.4亿元数字经济规模的增长。“算力产业已
成为各国科技战略布局的焦点之一，有望崛起
为国家数字经济建设蓝图中的又一个超级赛
道”，王保平称。

算力应用场景也可分为通用计算场景、智
算场景和超算场景。通用计算场景包括政务平
台、智慧教育、电商平台等；超算场景包括气象
预报、地震预测、药物研发、工程设计与计算
等；而智算场景则囊括千万级到千亿级参数规
模的诸多场景，其中大模型就是千亿级规模参
数下衍生的具体应用。

王传东提到，未来智算场景会有非常大的
突破空间，有一天真正实现人机共生时，就完
全是在智算的大环境下让人和机器或者人脑
和智算同步运行。“此时，每个行业都面临着场
景转换，所以智算中心建设已经成为千行百业
的必答题。”

中国移动云能力中心副总经理娄涛也提
到， 目前通用算力比例约为70%。 预计到2030
年，智算比例将达70%，“智算增长非常快，特别
是ChatGPT的出现，导致其出现爆炸式增长”。

统计数据显示，截至2021年底，全国在用
超大型、大型数据中心超过450个，智算中心超
过20个。2012-2021年， 我国数字经济规模从
11万亿元增长到超45万亿元，数字经济占GDP
比重由21.6%提升至39.8%。

破解供需矛盾

算力发展未来可期， 但目前仍面临现实困
境，首当其冲的就是供需矛盾。沐曦是一家国产
高性能GPU初创公司，论坛上，沐曦副总裁艾俊
波提到，2010-2025年，全球各种各样的数据呈
现出指数级增长， 实时数据占比会越来越多，数
据种类也更加多元，芯片算力的增长已满足不了
更多应用的增长，“算力供需矛盾非常突出”。

这种供需方面的矛盾还体现在各个层面。
中国工程院院士高文曾提到，好的算力网需要
迎接诸多技术挑战。 第一个挑战是连接挑战，
具体涉及连接延迟和超宽带宽问题；第二个挑
战是调度，对于算力来讲，很重要的一点是和
调度关联的能力能不能与相位对上，或者能不
能在需要的时候上，不需要的时候别上。

天翼云科技有限公司副总经理黄洪波也
提到调度问题。据介绍，面对我国算力分布不
均匀、供需不匹配的问题，天翼云自研算力分
发网络平台“息壤”解决算力调度问题，并成功
入选2022年国资央企超级十大工程。而在“息
壤”的助力下，宁夏已上线全国首个算力交易
调度平台，助力区域算力互联互通。

2022年2月，“东数西算”工程正式启动。而
实施“东数西算”工程的目的，便在于实现东西
算力的均衡布局，优化算力成本，推动数据中
心绿色低碳发展。

数据显示，2022年西部国家算力枢纽新建
数据中心规模超过60万标准机架，规模同比翻一
番，占全国新建数据中心规模的45%，西部地区
对东部地区数据计算需求的支撑作用越发明显。

此外， 黄洪波提到：“虽然我国算力总规模
已经在世界上排名第二，但在一些关键核心技术
方面，还存在一些差距。如何利用算力升级加速
数字中国的发展也是我们面临的很大挑战。”

北京商报记者 杨月涵

“目前我国算力总规模位居全球第二位， 近五年保持30%左右的年增长

率，新增算力设施中智能算力占比过半，成为算力增长的新引擎。”在9月6日

的2023中国国际服务贸易交易会“算力服务高质量发展论坛”上，工业和信息

化部新闻宣传中心总编辑王保平提到这样一组数据。

2022年底，ChatGPT的横空出世掀起一波席卷全球的大模型浪潮，这种

强劲的需求瞬间传导至上游，押中智能算力的宝，“卖铲人”英伟达赚得盆满钵满。而随着

AIGC、大模型等新应用、新业态不断涌现，算力发展也将迎来更大的历史机遇。

又一品牌谢幕 平价彩妆等春天

“生意不好”

浮气Fomomy在天猫官方旗舰店发布了
这样一则公告———《不是营销，我们真的倒闭
了》，公告中浮气Fomomy向消费者说明了清
仓倒闭的原因。

“我们这大半年来也一直在努力试图找
到新的存活方式， 但看着逐渐增多到近八位
数的负债额， 叫停才是对买家和团队更负责
任的选择。”这是浮气Fomomy给出的理由。

据了解，浮气Fomomy成立于2018年，创
立的初衷是在美妆市场成为一个反性别偏见
的甜酷彩妆潮牌。

当时该品牌的宣传语“是彩妆， 更是武
器”成为该品牌个性化的标签，更是被不同女
孩追捧。

据了解， 浮气Fomomy推出的第一款烟
盒棉签在完全无推广的情况下爆单， 甚至登
上PONY大神和快本节目的舞台。2019年其
推出的便携硬糖系列成为Wowcolor首批入
驻商家；2021年浮气Fomomy寻求转型，推出
的“野马系列”登陆李佳琦、骆王宇等头部主
播直播间， 野马唇绒单品成为热销唇釉榜单
第三；2022年推出的棋盘格系列，各单品也都
有上过销量排行榜 Top1。 当时的浮气
Fomomy不会想到在一年之后会面临着品牌
倒闭的风险。

保护女孩是浮气Fomomy当初创立的理
念，而在结束离场时，浮气Fomomy也以“江

湖不大，女孩们我们有缘再会”做了结束语，
向女孩告别。

有时候我们说情怀是一回事，现实又是另
外一回事，消费者不会永远为情怀买单，消费场
也永远不会为没有竞争力的品牌打开通道。

“生意不好！” 浮气Fomomy官方旗舰店
客服人员对北京商报记者说道。生意不好使得
浮气Fomomy最终不得不走向倒闭的结局。

北京商报记者了解发现， 浮气Fomomy
旗下彩妆产品单价均低于100元，不少消费者
吐槽， 浮气除了性价比啥也没有， 包装不好
看、 唇釉颜色不持久……目前浮气Fomomy
旗舰店上架产品仅剩8个，销量最高的付款人
数为2000+。

记者致电浮气Fomomy母公司南京眼鲸
网络科技有限公司进行采访， 但电话一直未
接通。

“由于市场需求的不断变化和消费者购
买习惯的改变， 一些平价彩妆品牌的营销策
略和产品质量无法满足消费者的需求， 导致
销售不佳并最终倒闭。其次，一些平价彩妆品
牌在激烈的市场竞争中未能建立起有效的品

牌形象和品牌声誉， 无法与其他知名的彩妆
品牌竞争，最终导致破产。”盘古智库高级研
究员江瀚表示。

出路在哪

前有韩妆伊蒂之屋、 菲诗小铺大面积退
出中国市场， 后有欧莱雅旗下的美宝莲大面
积撤柜， 近两年有不少平价彩妆品牌日子算
不上好过。

据不完全统计，过去一年相继有13个彩
妆品牌宣布关停或退出中国市场。 其中包括
美国彩妆品牌e.l.f.、 成立不到三年的国货彩妆
品牌It’s�Focus薏珂思等。 而就在上个月，国
产彩妆品牌卡乐说Colorpedia也官宣闭店
清仓。

这些面临倒闭的彩妆品牌价位基本在百
元以内，被归类为平价彩妆之列，而他们也都
面临经营困难。“距离店铺上次上新已经过去
了一年零8个月，而这每个月我们都承担着梦
想的重量，其中也遇到了困难与阻碍，最后也
只能无奈接受现实。”卡乐说Colorpedia在公

告中提及。
深圳市思其晟公司CEO伍岱麒表示，过

去几年， 彩妆属于美妆领域增长快且竞争相
对没那么激烈的细分市场， 也诞生了一些不
错的网红品牌，但由于进入门槛低，有了更多
竞争企业进入，且在资本助力下，呈现非正常
非良性的发展， 而其实市场容量并非真正有
那么大，企业如果没有好的盈利模式，而一味
靠营销来扩大销量，就容易出现巨额亏损，资
不抵债。

2017年前后曾涌现了不少的新锐国产
彩妆品牌，完美日记、花西子、橘朵等这些耳
熟能详的品牌都是在这一期间创立， 凭借着
不断融资，逐渐成为行业头部，而那些名不见
经传的小品牌， 乘着行业的东风小火一把后
渐渐淹没在市场，直至难以为继不得不清仓
倒闭。

“‘平价’就意味着企业还是靠性价比，定
价不高则意味着企业可能会在各方面投入都
不够，因而产品也缺乏竞争力，所以这些企业
一旦规模发展起来但依然没有实现盈利，其
实应该对企业内在经营管理进行检索， 发现

问题并放慢脚步，先实现扭亏为盈，并且制定
较为清晰的战略目标和计划， 才有可能在未
来竞争中取胜。”伍岱麒表示。

与平价彩妆品牌大败退形成鲜明对比的
是， 中高端化妆品市场在近两年的增速不小。
根据公开数据，近年来高端化妆产品占比逐渐
提升,国内高端美妆市场增速可达20%-30%，
远高于大众美妆市场的增速。

而咨询机构欧睿数据显示， 我国高端化
妆品市场前三由欧莱雅、 雅诗兰黛和LVMH
占据，市占率分别为18.4%、14.4%和8.8%。

基于市场现状， 部分国产平价彩妆品
牌为增强自身竞争力，都在尝试转型。譬如
靠平价彩妆起步的完美日记、花西子，近两
年开始拓展护肤业务， 同时不断加大研发
费用的投入，逐渐向中高端转型发展。而部
分外资品牌像资生堂、 宝洁等更是抛售低
端化妆品业务，保留中高端业务以增强自身
竞争力。

对于平价彩妆品牌而言， 不断转型成为
必经之路。

江瀚表示：“就当前美妆市场的发展现状
而言， 这些新锐平价彩妆品牌持续发展的关
键是建立良好的品牌形象和品牌声誉，不断
提高产品的质量和创新性，以及不断适应市
场需求的变化和消费者购买习惯的变化。此
外，建立强大的销售渠道和营销策略也是这
些品牌持续发展的关键。另外，建立长期合
作关系并与其他品牌合作也是品牌成功的
关键。” 北京商报记者 郭秀娟 张君花

作为后来者， 百川智能以产
品快速迭代的形式换时间。9月6
日 ， 百 川 智 能 发 布 了
baichuan-7B�和 baichuan-13B
大模型的升级版。 以百川智能
CEO的身份入局大模型赛道之
后， 王小川差不多一个月发布一
款大模型产品， 既有开源的也有
闭源的。 如同iOS与安卓一样，未
来大模型生态大概率会开源闭源
并存， 百川智能也没有拘泥于一
种技术处置方式。 但在客户选择
上，百川智能更偏向B（企业)端。
对于创业公司而言， 这更像一种
默契，绕过了场景尴尬，缩短了变
现时间。

9月6日，百川智能正式开源
4款微调后的版本，均为免费可
商用。

百川智能成立于2023年4月
10日，6月中旬开始对外发布大
模型产品， 包括Baichuan-7B、
Baichuan-13B两款开源免费可
商用的中文大模型， 以及一款搜
索增强大模型Baichuan-53B，
目前两款开源大模型下载量已超
过500万次。

现场，王小川展示了百川大
模型在安全 、代码 、数字计算、
推理和语义相关的能力，强调
了开源对学术研究等方面的
作用。

站在行业的角度， 负责技术
业务的APUS副总裁邓小波向北
京商报记者解读了开源和闭源
区别，“开源、闭源是对技术的处
置方式，跟客户场景没有直接相
关的联系”。

尽管当日的主题围绕着开

源，但王小川并不纠结于开源闭
源， 他认为，“这不是竞争关系，
而是不同产品间的互补关系”。
对于服务对象， 王小川也很明
确，这些大模型不是定位为to�C
（用户）的沙盒型产品，本质上更
多是to�B服务。

不止王小川，越来越多的从
业者都在强调自己在企业级市
场的能力。前一天，把企业级的
千帆大模型平台升级到2.0版本
的百度智能云， 就是最新的例
子。在大模型发布现场，百川智
能与腾讯云、阿里云、火山方舟、
华为、联发科等达成合作，可以
被理解为隔空秀肌肉。

在文渊智库创始人王超看
来，to�B是变现难易程度决定的。
不久前， 一批大模型产品通过
《生成式人工智能服务管理暂行
办法》备案，正式向公众提供服
务，百川大模型、文心一言等位列
其中。

谈到开放后会否to�C收费，
文心一言相关人士告诉北京商报
记者，“目前不会的”。

“如果直接面向用户，很难有
人为大模型买单。” 王超向北京
商报记者表示，“做大模型的创
业公司没有接触用户的渠道，也
没有负担大量免费用户的能力，
to�B会相对容易些。 以B端客户
为主要服务对象，是所有创业公
司大模型的出路”。

按照王小川构想的B端大模
型商业模式愿景，“B端带有天然
真实场景，有中间层做企业服务，
也有做大模型的公司。”

北京商报记者 魏蔚

·相关新闻·

百川智能追赶大模型

又一平价彩妆品牌走向倒闭。9月6日，北京商报记者获悉，本土新锐彩妆品牌

浮气Fomomy由于高负债，面临经营困难，不得已清仓闭店。近两年，陆陆续续有不

少平价彩妆品牌宣布关店倒闭，究其原因无非是经营难。当各品牌都在发力中高端，

平价彩妆倒闭的消息不断传出，市场关于平价彩妆是否还有春天的探讨愈发激烈。


